

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Tabasco será uno de los estados más afectados; se insiste en plan especial \*Cancelará contratos con 32 plataformas marinas; baja la extracción

\*Pemex cerró 2015 con 136 mil empleados; habrá recorte mayor en 2016

Víctor M. Sámano Labastida

LAS NOTICIAS sobre Petróleos Mexicanos en particular y sobre la industria petrolera en general son de interés para Tabasco. Y no son buenas noticias. El director de la EPE (empresa productiva del Estado), José Antonio González Anaya, detalló parte de las áreas en las que se reducirán los 100 mil millones de pesos en su presupuesto. De entrada bajará su producción en cien mil barriles diarios. Trascendió que entre las primeras medidas está la cancelación de contratos en 32 de las 44 plataformas.

Según González Anaya es un asunto de equilibrios comerciales. "Tener una producción de más de 2 millones de barriles diarios aún rentable a 25 dólares por barril es una cosa realmente loable. No hay muchas petroleras en el mundo que tengan esta cualidad". Como usted sabe, los precios de un barril de crudo se acercan peligrosamente a los costos de Pemex. La mayor carga en el recorte será en Pemex Exploración y Producción.

Reconoció el nuevo funcionario que la empresa "enfrenta problemas de liquidez y financieros en el corto plazo, pero es una empresa solvente".

### AL POZO...DEL DESEMPLEO

QUÉ VIENE: ajuste al gasto de operación e inversión, replanteamiento de inversiones y... "reducción de costos y aumentos de eficiencias". Oficialmente se cuidan de hablar de despidos y liquidaciones, pero tendremos enfrente un largo conflicto laboral con un aumento de lo que llaman "pasivos" en la contabilidad. Habrá compactación de direcciones, pero también se acelerará el congelamiento de plazas.

La estimación oficial del precio del petróleo para este año es de 25 dólares el barril, apenas la cuarta parte de su cotización hasta junio del 2014 cuando se vendía en cien dólares. Emilio Lozoya había dicho que el costo de un barril de petróleo en México era de 23 dólares, aunque fue desmentido la cifra quedó como referencia.

Los ajustes anunciados por Pemex tienen especial interés para Tabasco, no sólo porque se

reducirá la inversión en exploración y producción, sino porque se prevé el despido de miles de trabajadores. En especial Pemex reducirá sus inversiones en aguas profundas, parte de proyectos que se ubican en Tabasco.

Apenas a finales de enero la dirección de Pemex negó que pudiera estar en los planes un recorte masivo de personal, en referencia a un documento publicado por el diario La Jornada que daba cuenta de una instrucción de la Secretaría de Hacienda en diciembre, antes de la reducción de los 100 mil millones de pesos. Ahora González Anaya confirmó que sí se aplicarán recortes en la planta laboral.

Según el diputado perredista Elio Bocanegra, tan sólo en Tabasco serían liquidados unos ocho mil trabajadores. Periódicos que se editan en la capital del país habían anunciado que tan sólo este año serían desocupadas y canceladas por lo menos unas diez mil 500 plazas. El columnista Darío Celis, especialista en temas económicos refirió una cifra de despidos este año hasta por 30 mil personas.

Una queja frecuente en Pemex es la pesada carga en su nómina. En el año 2013 Pemex alcanzó el más alto número de contratados, su planta laboral llegó a 155 mil 106; de ahí comenzó una reducción paulatina para llegar a 154 mil 924 en el año siguiente y 136 mil 228 en el 2015. Para el 2016 el cálculo fue quedarse con 125 mil 598 plazas. Ahora es de preverse una reducción mayor.

### LLUEVE SOBRE MOJADO

LOS AJUSTES en la empresa petrolera tendrán un impacto directo e indirecto para Tabasco. Hemos señalado que la industria extractiva representa más del 50 por ciento de la actividad económica y emplea a menos del 7 por ciento de la oferta laboral, pero en torno a Pemex se desarrollan una serie de negocios que dan dinamismo a la economía local.

En respuesta a una solicitud de información, se conoció que Pemex tenía al 31 de diciembre empleados a un total de 10 mil trabajadores “nacidos en Tabasco”, aunque distribuidos en diversas regiones de PEP.

Así, por ejemplo en la Región Marina de Campeche contaba con 2 mil 596 tabasqueños; en la Región Norte, que incluye al Distrito Federal, Tamaulipas y Veracruz, el total de contratados tanto de confianza como sindicalizados de origen choco eran 284; en la Región Sur que integra a Chiapas, Tabasco y Agua Dulce, Veracruz, se concentra el mayor número de tabasqueños, haciendo un total de 7 mil 369.

Por otra parte, en el desglose se puede observar que los empleados de Pemex en el estado y que nacieron en la entidad están distribuidos en Cárdenas, 150 personas; en Centro un mil 385; en Comalcalco un mil 786; en Cunduacán sólo tres (y son empleados de confianza); en Macuspana un mil 337 y en Paraíso 754. Aclaro que sólo se refiere a los nacidos en Tabasco.

Por lo que hace al total de trabajadores contratados por Pemex en Tabasco, en el 2012 contaba con 20 mil 467 plazas, 5 mil 529 de confianza y el resto sindicalizados; para 2013 el

total de plazas en la entidad era de 22 mil 184, de las cuales 6 mil 411 eran de confianza.

Todavía en el 2014 se registraba un pequeño incremento en los puestos de trabajo de Pemex en la entidad para llegar a 23 mil 442 plazas; 6 mil 934 de confianza. Pero en 2015 comenzó la disminución, al contabilizarse 21 mil 425 plazas, de las cuales 6 mil 163 eran de confianza.

De estos registros se desprende que del total actual de trabajadores en territorio tabasqueño unos 5 mil 400 –la cuarta parte- son nacidos en el estado, aunque muchos otros ya tiene familia establecida en la entidad.

### AL MARGEN

LOS 32 MANDATARIOS de las entidades federativas del país recibieron una amplia explicación de parte del presidente Enrique Peña Nieto y del secretario de Hacienda, Luis Videgaray, en relación a los recortes presupuestales. Les ofrecieron echar mano de un fondo de estabilización, aunque las entidades petroleras como Tabasco y Campeche requerirán un programa especial de empleo e inversiones.

A la reunión acudió el gobernador Arturo Núñez quien calificó de histórico el encuentro en Toluca, Edomex, porque por primera vez desde la existencia de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) acudió la totalidad de los mandatarios. También fue tratado el complicado asunto de la Policía Estatal Única.

LA ARTISTA Olga Elizabeth Rodríguez, la activista María Luisa Bastar y la académica Margarita Reyes López recibirán la presea “Árbol de la Vida” que entregan el IV Comité Regional de la Conalmex-Unesco y la UJAT con motivo del Día Internacional de la Mujer. (vmsamano@yahoo.com.mx)